

TICCA

Territorios y Áreas Conservadas
por Pueblos Indígenas y
Comunidades Locales

Escanee el
código QR y
acceda a la
guía TICCA



Wetlands
INTERNATIONAL

El término **TICCA – Territorios y Áreas Conservadas por Pueblos Indígenas y Comunidades Locales** se ha consolidado en las últimas dos décadas como un concepto global que reconoce y valora los territorios gestionados por pueblos indígenas y comunidades tradicionales. Estos territorios están conformados por diversas culturas, creencias, tradiciones y sistemas de conocimiento, todos expresados a través de un propósito común: **cuidar de la naturaleza y de la vida**.

Dichos territorios contribuyen directamente a enfrentar el cambio climático, al salvaguardar **valores ambientales, sociales, culturales, espirituales y económicos**. También promueven el aprendizaje y la innovación en el mantenimiento de las interacciones ecológicas y de las funciones y servicios ambientales esenciales para el futuro del planeta.

A nivel internacional, el **Consorcio TICCA** trabaja para apoyar y fortalecer estas iniciativas, promoviendo el reconocimiento formal de los territorios autogobernados gestionados por pueblos indígenas y comunidades locales.

Mupan: Punto Focal TICCA en Brasil

Desde 2015, Mupan – Mujeres en Acción en el Pantanal actúa como punto focal TICCA en Brasil, promoviendo el empoderamiento de las mujeres, los pueblos indígenas y las comunidades tradicionales en la conservación de la naturaleza y el fortalecimiento de la gobernanza territorial. governance.

A través de este rol, Mupan ha difundido información, fortalecido el liderazgo local y facilitado procesos para el **reconocimiento de territorios de vida**, en asociación con el **Consorcio TICCA**.

El **Registro Internacional TICCA** es uno de los principales mecanismos establecidos para reconocer y valorar las prácticas de conservación lideradas por pueblos indígenas y comunidades locales. Este proceso sigue pasos estructurados definidos por el Consorcio y culmina con la inclusión del territorio en la base de datos **global de TICCA reconocidos – Territorios de Vida**.

Desde 2017, la alianza entre **Mupan y Wetlands International Brasil** ha ampliado esta agenda dentro del país. Un hito importante fue la facilitación del **primer TICCA registrado en Brasil – el Sitio Histórico y Patrimonio Cultural Kalunga**, en Goiás, un área de gran importancia histórica, cultural y ambiental.

Sitio Histórico y Patrimonio Cultural Kalunga



Guía TICCA Brasil – Una herramienta para la conservación y gobernanza comunitaria

Lanzada en 2022, la **Guía TICCA Brasil** fue desarrollada para apoyar a las comunidades tradicionales, líderes, instituciones y organizaciones asociadas en el proceso de reconocimiento y registro de sus territorios, siguiendo las directrices internacionales del **Consorcio TICCA**.

La guía es una herramienta **práctica para la gobernanza territorial y la conservación comunitaria**, que ofrece un enfoque paso a paso para el autoreconocimiento y el registro internacional. Incluye información sobre:

- Qué son los **Territorios de Vida (TICCA)**;
- El papel del **Consorcio TICCA**;
- El **Registro Internacional TICCA** y sus etapas;
- Los **beneficios** de convertirse en un TICCA reconocido;
- Los **pasos** para el autoreconocimiento y el registro;
- El proceso de **revisión por pares**;
- La duración y los criterios del proceso de registro.

Reconocer un TICCA también significa reconocer el papel esencial de los pueblos indígenas y las comunidades tradicionales en la conservación de la naturaleza.

Más que un título, el registro representa un mecanismo de protección territorial, una herramienta de valorización cultural y un camino para fortalecer los modos de vida locales.



Escanee el
código QR y
acceda a la
guía TICCA



Wetlands
INTERNATIONAL

Consortio
TICCA



Apoyo

